

Inauguration de la salle multifonctionnelle

Biographie de Madeleine-Lahaye

Pourquoi Madeleine-Lahaye ?

La désignation de la salle Madeleine-Lahaye consacre le trait d'union entre Sainte-Geneviève et l'Île-Bizard que symbolise Madeleine Lahaye, en tant que pionnière des deux lieux. De plus, l'arrondissement rend hommage à une première mère de famille ayant décidé de venir s'établir, avec sa famille, dans l'Île-Bizard, alors inhabitée.

Si rare dans la toponymie des lieux de l'île, cette désignation au féminin revêt un cachet particulier dans le contexte actuel où Montréal vient d'élire sa première mairesse.

La salle Madeleine-Lahaye représente un pendant à la salle Hélène-Rouette, reliant ainsi deux femmes courageuses, l'une ancienne ayant aidé à défricher et à exploiter la terre où se trouve maintenant la bibliothèque, l'autre contemporaine, ayant grandement contribué à la naissance d'une bibliothèque dans l'Île-Bizard.

Voici quelques faits marquants de l'histoire de madame Madeleine-Lahaye.

Une des pionnières de Sainte-Geneviève

Madeleine Lahaye, épouse de Pierre Boileau, a suivi son époux à Sainte-Geneviève vers 1727, après leur mariage en 1724. Établi sur les terres n°s 66 et 67 de Sainte-Geneviève, où se trouvent maintenant l'église, le presbytère de Sainte-Geneviève et la maison d'Ailleboust de Manthet, ce ménage comptait parmi les 12 premiers habitants de la côte Sainte-Geneviève.

Première Bizardienne

En 1735, la famille s'établit au centre-sud de l'Île-Bizard, sur les terres n°s 24 et 25, première concession dans l'île, où se trouvent actuellement la mairie d'arrondissement, le centre socioculturel, le parc Eugène-Dostie et la bibliothèque, donc la salle qui porte aujourd'hui le nom de Madeleine Lahaye.

Première mère de famille de l'Île-Bizard

Madeleine Lahaye y arrive avec sept enfants de un à dix ans et y donnera naissance à trois autres de 1735 à 1740. Elle est donc l'une des premières femmes, sinon la première, à avoir accouché dans l'Île-Bizard.

Première éducatrice

Madeleine Lahaye fut la première femme à éduquer ses enfants dans l'île, leur apprenant à respecter la religion, à cultiver le jardin, à cuisiner, à coudre, à tisser et à vivre en société isolée à la merci des éléments.

Origine interculturelle

Madeleine Lahaye était la fille de Jean Lahaye et de Madeleine Swarton, tous deux d'origine irlandaise, ramenés de Nouvelle-Angleterre au Canada comme captifs des expéditions commandées par Frontenac, respectivement de Corlear (Shenectady) et de Fort Loyal en 1690. Jean Lahaye et Madeleine Swarton se marient en 1697 et s'établissent à Saint-Laurent. La famille est assimilée aux Canadiens-français et adopte leur langue et leur religion. Pierre Boileau, qui épouse leur fille Madeleine en 1724, est d'origine bretonne.

La famille Boileau-Lahaye constituait donc l'une des premières familles d'origine anglo-française au pays et la première dans l'Île-Bizard.